
（头条）“时间的玫瑰”绽放 基金还是老的“香”

本报记者 李惠敏 见习记者 葛瑶

从2021年以来基金发行情况看， 新基金发行与老基金二次首发、

持续营销的数量均较多。 但在业绩表现上，今年新成立的主动偏股型

基金平均收益率远低于今年之前成立的老基金。

对于基民来说，在新基金与老基金之间应该如何选择？ 业内人士

建议，在通常情况下，购买成立时间较久的老基金更为稳妥，因为老基

金规模更加稳定，投资效率更高，且有历史数据便于深度分析，更适合

投资。

新基金表现相对逊色

最近一段时间，新基金发行结构性分化尤为明显。 一边是多只基

金发布延长发行期的公告，另一边则是爆款频出、创新型产品被“日

光” 。 从今年以来发行情况来看，在新发基金较多的同时，老基金也积

极进行二次首发和持续营销。

那么，截至目前，到底是老基金表现好还是新基金表现更好？ 中国

证券报记者梳理数据发现， 今年以来成立的新基金普遍表现较为一

般。

Wind数据显示，截至12月7日，今年以来成立的660余只（A\C类

合并计算）主动偏股型基金平均收益率为1.38%，而剔除新成立的基

金，老基金平均收益率为9.19%。其中，在今年新成立的基金中，收益率

为正的有327只，负收益的有334只，亏损超5%的有133只，亏损超10%

的有58只，亏损超15%的有29只。

具体来看，在新基金中表现最好的是景顺长城新能源产业A，自2

月22日成立以来，收益率达到70%；表现最差的是光大阳光生活18个

月持有基金，自5月6日成立以来，亏损了27.91%；同时，还有一些中大

型基金公司旗下的爆款基金出现了超20%的亏损。 可以看到，今年新

成立的基金内部表现也相对分化。

同时，记者统计了2020年成立的500余只主动偏股型基金，今年

以来平均收益率为5.39%，优于2021年新成立的基金。 从正、负收益情

况来看，在2020年成立的主动偏股型基金中，收益率为正的有309只，

正收益占比高于2021年新成立的基金。

进一步回溯2019年成立的250余只主动偏股型基金和2018年成

立的310余只主动偏股型基金， 今年以来平均收益率为8.14%和

8.27%，表现均好于2021年新成立的主动偏股型基金。 从正、负收益情

况来看， 在2019年新成立的主动偏股型基金中， 收益率为正的有158

只，2018年收益率为正的有208只，两年正收益占比均高于2021年。

新老基金如何选择

“整体来看，今年的新基金其实普遍没有老基金业绩好，的确是这

样的情况。 ”某百亿基金经理表示。 对于基民而言，到底何时选择老基

金，何时选择新基金呢？

上海证券基金评价研究中心高级基金分析师池云飞认为，今年市

场热点集中于科技、新能源、周期板块，风格上中小盘成长股表现相对

较好，但是此类股票由于流通市值相对较小，在一定程度上增加了新

基金配置该类资产的成本。 虽然今年A股市场板块轮动效应明显，波

动幅度提升，投资难度较大，但在一定程度上给新基金建仓提供了机

会。

盈米基金研究院研究总监邹卓宇表示，新老基金选择时，建议投

资者选择成立时间更早的产品。 产品存续时间越长，可以分析的数据

越多，老基金更方便投资者了解产品的特点和运作情况。 不过，投资者

需要注意的是，选择主动管理型基金时，除了关注成立日期外，还需要

了解现任基金经理上任日期。 新基金经理接管老基金产品，不在任期

内的产品业绩不能体现基金经理的管理能力。

另一位业内人士表示，一般情况下，老基金规模更为稳定，投资效

率更高，且有历史数据便于深度分析，更适合投资者投资。 有三种场景

适合买新基金：一是新基金设计对投资者更有利，增加投资范围，老基

金修改合同短期存在困难； 二是市场处于中长期牛市中的震荡期，新

基金给予了基金经理更好优化持仓结构的机会； 三是老基金规模偏

大，严格限购，但基金经理整体管理能力仍可横向扩张。

对于普通投资者，池云飞建议购买成立时间较久的老基金，或管

理经验丰富的基金经理发行的新产品。 因为该类产品除了具有长期可

参考的历史业绩外， 投资者还能看到基金经理一直以来的投资风格，

便于投资者根据自身的投资目标和风险偏好进行配置。

对于2022年的投资，农银汇理投资副总监张峰表示，未来市场极

致的投资风格或转向收敛，景气度强弱依然是超额收益的核心。 股市

整体盈利将明显下行，成长与价值的业绩分化将明显收敛，具备稳定

盈利能力的价值风格在调整后配置性价比提升。 在投资方向上，看好

以新能源车和光伏为代表的高端制造，“碳中和” 背景下的能源革命，

以及景气度改善的智能驾驶和新兴消费行业。

A股历史上发行价较高的个股

证券简称

首发价格

（元）

上市日期

义翘神州 292.92 2021-08-16

石头科技 271.12 2020-02-21

福昕软件 238.53 2020-09-08

康希诺-U 209.71 2020-08-13

汇源通信 200.00 1995-12-20

永泰能源 200.00 1998-05-13

ST美讯 200.00 1996-04-18

ST粤泰 180.00 2001-03-19

达瑞电子 168.00 2021-04-19

恒玄科技 162.07 2020-12-16

中望软件 150.50 2021-03-11

普冉股份 148.90 2021-08-23

海普瑞 148.00 2010-05-06

锋尚文化 138.02 2020-08-24

芯导科技 134.81 2021-12-01

极米科技 133.73 2021-03-03

奥泰生物 133.67 2021-03-25

凯赛生物 133.45 2020-08-12

鲁信创投 131.00 1996-12-25

尤安设计 120.80 2021-04-20

奕瑞科技 119.60 2020-09-18

爱美客 118.27 2020-09-28

思瑞浦 115.71 2020-09-21

瑞联新材 113.72 2020-09-02

百普赛斯 112.50 2021-10-18

汤臣倍健 110.00 2010-12-15

成大生物 110.00 2021-10-28

华峰测控 107.41 2020-02-18

财富趋势 107.41 2020-04-27

科思科技 106.04 2020-10-22

新成立基金数量与发行份额年度变化情况

视觉中国图片 数据来源/Wind

基金简称

今年以来复权单位

净值增长率（%）

基金成立日

单位净值

（元）

基金规模

（亿元）

前海开源公用事业 118.58 2018-03-23 3.6315 166.29

前海开源新经济A 116.80 2014-08-20 3.6595 63.08

宝盈优势产业A 92.92 2015-08-25 3.7387 21.93

金鹰民族新兴 89.82 2015-06-02 4.2310 10.54

长城行业轮动A 88.91 2016-01-12 2.7381 32.26

大成国企改革 84.28 2017-09-21 3.5880 16.92

信诚新兴产业A 84.07 2013-07-17 5.3252 99.62

华夏行业景气 82.58 2017-02-04 4.0172 72.57

广发多因子 81.43 2016-12-30 3.6763 138.37

大成新锐产业 81.13 2012-03-20 6.5350 130.97

平安策略先锋 78.17 2012-05-29 6.6510 6.58

平安转型创新A 77.39 2017-04-14 3.7946 1.25
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今年以来收益率较高的主动偏股型基金

新基金表现相对逊色

最近一段时间， 新基金发行结构

性分化尤为明显。 一边是多只基金发

布延长发行期的公告， 另一边则是爆

款频出、创新型产品被“日光” 。 从今

年以来发行情况来看， 在新发基金较

多的同时， 老基金也积极进行二次首

发和持续营销。

那么，截至目前，到底是老基金表

现好还是新基金表现更好？ 中国证券

报记者梳理数据发现， 今年以来成立

的新基金普遍表现较为一般。

Wind数据显示， 截至12月7日，

今年以来成立的660余只 （A\C类合

并计算）主动偏股型基金平均收益率

为1.38%，而剔除新成立的基金，老基

金平均收益率为9.19%。 其中，在今年

新成立的基金中， 收益率为正的有

327只，负收益的有334只，亏损超5%

的有133只，亏损超10%的有58只，亏

损超15%的有29只。

具体来看， 在新基金中表现最好

的是景顺长城新能源产业A，自2月22

日成立以来，收益率达到70%；表现最

差的是光大阳光生活18个月持有基

金， 自5月6日成立以来， 亏损了

27.91%；同时，还有一些中大型基金

公司旗下的爆款基金出现了超20%的

亏损。可以看到，今年新成立的基金内

部表现也相对分化。

同时，记者统计了2020年成立的

500余只主动偏股型基金， 今年以来

平均收益率为5.39%， 优于2021年新

成立的基金。 从正、负收益情况来看，

在2020年成立的主动偏股型基金中，

收益率为正的有309只， 正收益占比

高于2021年新成立的基金。

进一步回溯2019年成立的250余

只主动偏股型基金和2018年成立的

310余只主动偏股型基金， 今年以来

平均收益率为8.14%和8.27%，表现均

好于2021年新成立的主动偏股型基

金。 从正、负收益情况来看，在2019年

新成立的主动偏股型基金中， 收益率

为正的有158只，2018年收益率为正

的有208只， 两年正收益占比均高于

2021年。

新老基金如何选择

“整体来看， 今年的新基金其实

普遍没有老基金业绩好， 的确是这样

的情况。”某百亿基金经理表示。对于

基民而言，到底何时选择老基金，何时

选择新基金呢？

上海证券基金评价研究中心高级

基金分析师池云飞认为， 今年市场热

点集中于科技、新能源、周期板块，风

格上中小盘成长股表现相对较好，但

是此类股票由于流通市值相对较小，

在一定程度上增加了新基金配置该类

资产的成本。 虽然今年A股市场板块

轮动效应明显，波动幅度提升，投资难

度较大， 但在一定程度上给新基金建

仓提供了机会。

盈米基金研究院研究总监邹卓宇

表示，新老基金选择时，建议投资者选

择成立时间更早的产品。 产品存续时

间越长，可以分析的数据越多，老基金

更方便投资者了解产品的特点和运作

情况。 不过，投资者需要注意的是，选

择主动管理型基金时，除了关注成立

日期外，还需要了解现任基金经理上

任日期。新基金经理接管老基金产品，

不在任期内的产品业绩不能体现基金

经理的管理能力。

另一位业内人士表示，一般情况

下，老基金规模更为稳定，投资效率更

高，且有历史数据便于深度分析，更适

合投资者投资。 有三种场景适合买新

基金：一是新基金设计对投资者更有

利，增加投资范围，老基金修改合同短

期存在困难；二是市场处于中长期牛

市中的震荡期，新基金给予了基金经

理更好优化持仓结构的机会；三是老

基金规模偏大，严格限购，但基金经理

整体管理能力仍可横向扩张。

对于普通投资者，池云飞建议购

买成立时间较久的老基金，或管理经

验丰富的基金经理发行的新产品。 因

为该类产品除了具有长期可参考的

历史业绩外，投资者还能看到基金经

理一直以来的投资风格，便于投资者

根据自身的投资目标和风险偏好进

行配置。

对于2022年的投资，农银汇理投

资副总监张峰表示， 未来市场极致的

投资风格或转向收敛， 景气度强弱依

然是超额收益的核心。 股市整体盈利

将明显下行， 成长与价值的业绩分化

将明显收敛， 具备稳定盈利能力的价

值风格在调整后配置性价比提升。 在

投资方向上， 看好以新能源车和光伏

为代表的高端制造，“碳中和”背景下

的能源革命， 以及景气度改善的智能

驾驶和新兴消费行业。

“时间的玫瑰” 绽放 基金还是老的“香”

从2021年以来基金发行情况看， 新基金发行与老基金二次首

发、持续营销的数量均较多。 但在业绩表现上，今年新成立的主动偏

股型基金平均收益率远低于今年之前成立的老基金。

对于基民来说，在新基金与老基金之间应该如何选择？ 业内人

士建议，在通常情况下，购买成立时间较久的老基金更为稳妥，因为

老基金规模更加稳定，投资效率更高，且有历史数据便于深度分析，

更适合投资。

●本报记者 李惠敏 见习记者 葛瑶

高增速VS高估值 新股引发新能源估值之争

●本报记者 李岚君

12月8日，国内光伏逆变器制造商

禾迈股份发布首次公开发行股票并在

科创板上市发行公告。 招股说明书显

示，上市发行价为557.80元/股，发行市

盈率超过200倍。

业内人士认为，发行价的形成是由

市场决定的，“双碳” 目标下新能源行

业属于国家政策支持、中长期成长确定

性高、发展空间大的细分领域，估值出

现一定溢价是合理的。

多因素引发估值溢价

当前市场对于新能源板块高估值

的态度各执一词，有机构向中国证券报

记者直言 “根本不会参与这只股票的

打新” 。 而在微博上，禾迈股份创纪录

发行价被归因于 “新能源泡沫化的结

果” ，而股吧中关于禾迈股份发行价的

争论也是一派热闹景象。

对于为何出现如此高的发行价格，

有市场人士认为，禾迈股份自身有一定

的基本面支持，搭上新能源“快车”后，

股价自然水涨船高。

正如禾迈股份公告所言，根据发行

人和保荐机构（主承销商）初步询价结

果，综合评估公司合理投资价值、可比

公司二级市场估值水平、所属行业二级

市场估值水平等方面，充分考虑网下投

资者有效申购倍数、市场情况、募集资

金需求及承销风险等因素，协商确定本

次发行价格为557.80元/股。

诺德基金高级研究员牛致远表

示，影响企业估值的原因很多，包括宏

观环境、细分行业景气持续性、个股成

长性、标的稀缺性等，不同类型的投资

者也会有不同的判断， 最终价格的形

成是由市场决定的。“双碳” 目标下新

能源行业属于国家政策明确支持、中

长期成长确定性较高、 发展空间较大

的细分领域， 估值出现一定溢价是合

理的。

“就该股而言，其估值或被盈利增

长快速消化。由于当前已经到了年末估

值切换时点， 其2022年估值水平并未

显著高于国内外业务相似的上市公司，

总体比较合理。 ” 牛致远称。

高增速对冲高估值

曾几何时，曾经的“茅指数” 也是

高估值、高增速的蓝筹白马，却在2021

年的结构性行情中一蹶不振。 2021年

新能源板块的表现可谓是一枝独秀，当

前的估值水平已经包含了对未来十分

乐观的预期，投资者对高估值能否持续

的担忧情绪逐渐升温。

银河基金经理袁曦认为，经过前期

的上涨，目前新能源板块估值可能处于

较高的水平。 但与此同时，行业的基本

面发展趋势持续上行。板块的高估值有

望通过业绩的高速增长有所消化。那些

景气度边际改善、盈利预测有望进一步

上修的细分子行业和公司，有望在未来

有所表现。

浙商基金基金经理柴明称，新能源

车、 光伏作为新能源的热门细分赛道，

在全球的渗透率仍然很低，具有很大的

成长空间，高景气度、高确定性、大成长

空间意味着当前估值或许会高于其他

行业。

发展空间广阔

光大保德信瑞和基金经理王明旭

认为， 新能源行业还有广阔的成长空

间，企业利润增速很高，高增长有望逐

步消化高估值。 展望后市，新能源板块

或继续上涨。一是美国基建法案有望落

地， 这对国内新能源汽车产业链是利

好。二是行业长期景气度高。 新能源汽

车今年销量翻倍，虽然明年不一定能保

持这个增速，但预计仍能保持一个较高

的业绩增速。

柴明表示，新能源涵盖的子行业不

止有新能源车、光伏、风电，还有储能、

氢燃料电池和储氢等众多新领域。相比

新能源车、光伏、风电，这些领域仍处于

刚刚起步或尚未起步的阶段，会持续涌

现出很多优秀的上市公司。 因此，新能

源不止是高景气赛道，而且是持续性很

强的高景气赛道。

“新能源尤其是新能源汽车的景

气度仍然有望维持较长时间，新能源汽

车的发展已经从过去靠补贴驱动转向

市场驱动，进入了高速发展阶段。 ” 袁

曦表示，从政策导向上来看，“双碳” 目

标有利于新能源汽车行业的长足发展。

数据来源/Wind

基金经理看好中概股长线吸引力

●本报记者 张舒琳 李岚君

继高调买入拼多多之后，投资大

佬段永平近日又宣布卖出新东方看

跌期权。 与此同时，港股互联网ETF

近半年份额出现大幅增长。业内人士

表示，部分中概股公司已奠定各自细

分领域的行业龙头地位，经过前期调

整之后，性价比凸显。 本轮调整从时

间和空间上已经接近尾声，未来港股

大概率将触底反弹。

越跌越买

12月8日，段永平在社交媒体发

文称， 卖出了12月31日到期的新东

方看跌期权， 并写道：“上次新东方

被做空的时候，我就进场卖了很多看

跌期权，赚了一些钱。 ”

不仅是段永平， 近期股价一波三

折的中概股让多位投资大佬都坐不住

了，纷纷在社交媒体上激辩投资价值。

日前，进化论资产CEO、首席投资官王

一平称， 在本周股价波动前就已减仓

中概股，加仓了A股，当下则选择按兵

不动。“目前基金在中概股部分的持

仓比较少， 情绪冲击已经非常充分地

反映在股价当中， 我们并没有进一步

减少中概股头寸，也没有增加头寸。短

期内非理性的负面情绪比较大， 盲目

割肉可能会犯下错误， 因此我们选择

了按兵不动。 ”王一平表示。

希瓦资产创始人梁宏公开表达

对港股的看好：“恒指目前位置即使

不是绝对底部， 也肯定是底部区域

了。短中期内港股作为重点布局的思

路不会改变。 ”

除了投资大佬之外，基民的抄底

行动从未停歇，尽管中概股今年以来

跌幅较大， 但基民却始终在 “买买

买”的路上。

Wind数据显示，近半年来，被加

仓最多的两只 ETF均为互联网

ETF———恒生互联网ETF、中概互联

网ETF。两只基金近半年份额分别增

长170.88亿份、151.36亿份， 成为规

模仅次于证券ETF的第二大、第三大

行业主题ETF。

配置价值凸显

“目前中概股的情况可以说是

黎明前的黑暗， 但是这个黑暗特别

黑。 ” 一位港股基金经理感叹。

实际上，这可能代表了许多基金

经理的心声。不过，对于未来走势，不

少基金经理认为，当下港股的投资性

价比已显现。

海富通中证港股通科技ETF基金

经理江勇表示，当前港股对于美联储收

紧货币政策、外围市场调整的担忧或已

经充分体现， 港股的投资吸引力进一

步显现。 首先，港股增长性与估值匹配

度更具优势， 聪明资金有望进一步流

入。 互联网板块11月下旬的调整已对

部分龙头企业业绩不及预期、 新一轮

疫情等因素的影响进行了较充分消

化。截至11月底，中证港股通科技指数

的市盈率（TTM）估值为36.48倍，相

对于创业板指的65.86倍及科创50的

60.94倍，具备吸引力。互联网龙头的估

值处于近年低点， 远低于美股同行业

公司。 其次，科技创新仍是未来投资主

线， 政策强调推动数字经济健康发展。

最后，生物科技行业高景气度不改。 部

分公司已奠定各自细分领域的行业龙

头地位，经过前期调整，性价比凸显。

万家沪港通精选基金经理刘宏

达认为，本轮调整从时间和空间维度

已经接近尾声，未来港股大概率将触

底反弹。南向资金抢筹叠加中概股上

市潮，未来将不断吸引配置资金。 此

外，他表示，外部干扰影响有限，无需

过度担忧美联储加息。依据历史经验

来看，美联储退出量化宽松政策对于

A股和港股没有明显影响，加息政策

同样没有影响，港股的走势和内地宏

观经济基本面相关性更大。

人保资产公募基金张丽华：

从中观入手 寻找盈利持续改善标的

●本报记者 王宇露

谈起投资时， 言语间洋溢着激

情，眼神中透露出坚毅和自信。 初见

人保资产公募基金基金经理张丽华，

她就给中国证券报记者留下了这样

的印象。

从业14年， 张丽华形成了以价

值投资为导向、力求稳健、重视回撤

控制的投资风格。她擅长从中观层面

判断趋势，深度挖掘景气度上升行业

中的投资机会。 大消费研究出身的

她，尤其擅长捕捉泛消费领域的投资

机会。 展望后市，张丽华主要关注受

益于经济结构转型和产业升级，符合

行业发展趋势并具有良好基本面和

持续成长能力的优势行业和上市公

司的投资机会，主要聚焦消费、成长

等领域。

挖掘景气度持续上升行业

今年以来A股市场持续波动，热

点板块轮动频繁，给投资带来了不小

的难度。对此，张丽华分析称，今年跟

前两年不太一样，市场环境变得更加

复杂。

“首先，关于货币政策，从年初

到现在， 市场对流动性的预判有很

多，实际上货币政策相对中性，流动

性变化不大；其次，政策的边际变化

对行业的影响更显著，而在一项政策

刚刚出台时往往会令投资难度加大，

需要用更多维、 更长远的视角来审

视；最后，今年赛道投资盛行，看赛道

即关注行业景气度，行业的盈利能力

是否具有持续向上的趋势，这是需要

持续寻找并跟踪的。 ”张丽华表示。

在张丽华看来，应对这样复杂的

市场环境，需要做好自上而下与自下

而上相结合。 一方面，需要自上而下

对宏观经济、 政策导向等进行把脉，

判断市场总体行情是怎样的；然后从

中观层面对行业景气度进行判断，深

度挖掘景气度持续上升的行业。另一

方面，只选对行业仍然未必能够战胜

市场， 更需要在个股层面精选标的，

这就需要站在一个更细致的角度，自

下而上去挖掘。

展望后市，张丽华重点从行业中

观角度出发，关注受益于经济结构转

型和产业升级，符合行业发展趋势并

具有良好基本面和持续成长能力的

优势行业和上市公司的投资机会，主

要聚焦消费、成长领域。

“从A股三季报来看，渔业、航运、

物流、银行、酒店、电源设备、船舶制

造、互联网传媒、电子元件、通信设备

等细分行业三季度的业绩增速存在边

际改善。 同时，市场对于交通运输、消

费者服务、有色、石化、电子、电力设

备、 新能源等行业未来两年的利润复

合增速预期居前。 可以从这些细分领

域中进一步挖掘。 ”张丽华表示。

出身于大消费研究，张丽华对消

费行业的判断更加敏锐。她表示：“从

今年的市场表现来看，大消费板块中

比较传统的细分行业如家电、食品饮

料等表现稍逊， 寻找超额收益较难；

汽车、医美板块存在阶段性机会。 ”

不断修正投资框架

14年的从业经历让张丽华形成

了力求稳健、 重视回撤控制的投资

风格。

张丽华认为，做股票投资有回撤

是非常正常的，重要的是遇到回撤的

时候，怎样检查和修正自己的投资框

架。 “如果框架没问题，可以继续去

坚持；但如果框架有问题，就要迅速

修正，要不停地去纠正自己，以一个

包容的态度去看待问题，而不能固步

自封。 ”

张丽华举例称：“市场的变化原

因是多重的， 除了基本面变化影响

行情外，资金层面的因素、短期情绪

层面的因素等都会影响市场， 但盈

利能力始终是主线。 比如风电行业，

早期大家对这个行业预期比较低，估

值也相对较低。但随着后来行业的装

机量、成本端、收入端均发生了变化，

加上利好政策出台支持，之后预期就

发生了变化，所以风电行业出现一波

较快的上涨行情。 在基本面发生变

化时， 我们也应及时调整自己固有

的认知。 ”

尽管以研究消费赛道出身，但张

丽华并未局限于此，而是一直重视挖

掘新的投资方向， 不断摆脱过去，去

尝试新的挑战，并不断修正自己。

她坦言：“这也是一个脱胎换骨

的过程，并不容易。 ” 不过张丽华却

很乐观，“投资从根本上来说是投资

预期，因而我们应该永远保持一份乐

观。 ”


